

DEPOSITO LEGAL

Subscripción: Salamanca, 1 peseta al mes. Resto de España, 3,75 trimes- tre. Extranjero, 5 idem. Anuncios y reclamos, precios convencionales

# El Castellano

Dirección, Redacción y Administración: Calle de Zamora, núm. 11. Teléfono núm. 16. Talleres: Zamora, 19. FRANQUEO concertado. Número suelto 5 céntos.

DIARIO DE SALAMANCA

Dos ediciones diarias. Número suelto 5 céntos.

## El Castellano SEGUNDA EDICIÓN La cuestión castellana

(De nuestro Redactor en Madrid)

L'amour, la jeunesse voilà le complément.

Ante todo conviene hacer constar, que esta entrevista es una continuación de la anterior; ha cambiado la persona entrevistada, ha cambiado el asunto; pero sigue el espíritu y más parece que habla uno mismo, dos veces; que no lo que hacen dos personas distintas.

El presidente del Centro Castellano y el secretario de dicho Centro, don Jesús R. Coloma, parecen tener en los asuntos que con Castilla se relacionan un solo espíritu lleno de amor y una sola voluntad que se temple en una firmeza tenaz y sin límites, por eso coinciden siempre en sus pensamientos, con la única diferencia de que acaso el segundo de dichos señores, efecto de su juventud y de la vehemencia con que la sangre moza hace sentir todas las pasiones, abriga más impacencias y camina hacia el final, acelerando o queriendo acelerar la marcha para la consecución del ideal, que ambos pretenden y que en ambos está arraigado; ideal que debiera estar en todos, para que así, con el menor esfuerzo posible, se co-nsiguiera el éxito apetecido al acometer la empresa de hacer una Castilla ideal, para que ésta a su vez contribuya a crear la redimida patria que tanto deseamos.

### Poesía del sentir

Breve ha sido mi conferencia con el señor Coloma, y sin embargo fué lo suficiente para que tenga que devolverle una frase, que leyendo unas cosas más se le ocurrió; pues no es mi prosa—según él aseguraba—la que está pidiendo música, si no sus sentimientos cuando de nuestra región habla y cuando con ella se entusiasma, como hijo carísimísimo que a ella consagra sus desvelos.

Los proyectos que acaricia y que estudia con verdadero amor, no son más que fragmentos de poesía real que en su alma lleva y que en nuestros amados campos cantará el briego cuando la ayuda colectiva le haya enseñado el himno triunfal del trabajo «bien digno».

«Cuando lo habrán aprendido nuestros míserimos campesinos, que hoy faltos de esperanzas y sobrados de hambre, se ven impulsados a la emigración?»

Cuando sepan salir de su individualismo para que la colectividad, les dé la fuerza de que carecen, en tanto que el amor no les dé la cohesión necesaria para unirse en un punto común que les sirva de apoyo con que forzar el progreso que no conocen, y que entraña el fruto de redención que ambicionan.



Don Jesús R. Coloma

(Reproducimos hoy a pesar de haberlo publicado ayer este notable retrato del señor Coloma ya que tan distinguida personalidad merece este honor y porque la figura de este insigne castellano acompaña a sus interesantes declaraciones).

Apenas nada puede decirse del secretario general del Centro Castellano; tiene una larga historia; pero ésta es una historia futura, de la que andando el tiempo, tendrá que envanecerse la patria, su país natal.

Su juventud, su talento y su no escasa valía, de la que recientemente ha dado pruebas en su folleto sobre las «admisiones temporales» publicado por este Centro y que es el trabajo más concienzudo y mejor hecho de cuantos sobre este asunto existen, nuestras son muy quivocas, de lo que al principio afirmo y cuya ratificación se encargará de hacer el tiempo.

El señor Coloma, después de encender un cigarrillo ha dicho, comenzando por algunas frases que callo, dirigidas a EL CASTELLANO:

### Proyectos del Centro

—¿...? —Si señor muchos proyectos; grandes

proyectos nacidos al amparo de un hondo amor a la tierra castellana y para la que comenzaremos la reconstrucción de su pasada grandeza hasta donde nuestras fuerzas alcancen, contando con el apoyo de nuestros pueblos.

El programa abarca dos secciones; la que pudiéramos llamar de orden interior que se refiere al mejoramiento de locales y a su confort, al establecimiento de enseñanzas que abarcarán todos los ramos escolares utilizables a la constitución de un servicio médico con dispensario y visita domiciliar y en fin entre otros varios asuntos al fomento de conferencias y veladas que deleiten enseñando a cuantos socios circulan diariamente por nuestros salones.

—La segunda sección de proyectos es realmente la importante; la que informa el objetivo de este Centro, la que mueve toda nuestra actividad y excita poderosamente nuestro deseo.

Claro es que no basta este y que los precisos medios materiales que hemos de buscar en el corazón de esa Castilla por la que laboramos, si ella responde y nos alienta con su apoyo formaremos una gran oficina informadora, cumplidamente dotada a la cual acudan Castilla y nuestros castellanos en demanda de instrucción y apoyo para toda clase de gestiones y expedientes así en el orden administrativo como judicial, así para los asuntos mercantiles como para los particulares sin más limitaciones que las racionales y sin pago alguno de derecho.

Esta misma será base para la constitución de una exposición permanente de productos agrícolas y fabriles castellanos con operaciones diarias por medio del corresponsal en plaza a fin de que nuestra región posea una Bolsa mercantil a la que acuda el consumidor de la Corte y muy especialmente el nacido en nuestra querida meseta.

### Por los agricultores

—Desde luego; nuestros cariños se inclinan preferentemente a las clases agrarias; por ello tenemos el propósito de formar en su día el Banco Agrícola Verdadero, sincero, con sus facilidades para el préstamo, sus intereses módicos y su poderosa solvencia. Y de él nacerán los depósitos de maquinaria, abonos y simiente repartidos primero entre pueblos importantes después entre los demás. En tales depósitos hallarán nuestros paisanos por precios ínfimos la posibilidad de utilizar los elementos modernos de producción que han de levantar a la agricultura de la postración que padece.

### Necesidades

—Naturalmente; para ello necesitamos capital y capital de cuantía, puesto que lo que nosotros aportemos siempre será poco para fines tan amplos y costosos.

—Pero nosotros entregamos además un conjunto de energías, entusiasmos y honradez que han de cimentar el empréstito que llevaremos a cabo, al cual esperamos que acudirán los capitales de Castilla con fe y desprendimiento.

—El empréstito es posible que revista las formas mercantiles corrientes de amortización e interés. Oportunamente le transmitiré detalles del mismo.

### Esperanzas

—De los pueblos tenemos las más halagadoras esperanzas. Su apoyo puede resolverse en forma sencillísima y nada onerosa para ellos; reduciéndonos a formar una clase de socios protectores que figuren con todos los derechos de socios y contribuyan con una cuota trimestral por ellos elegida.

—Veintidós pesetas anuales dadas por cada uno de nuestros Ayuntamientos y entidades constituirían poderoso elemento para todos nuestros propósitos antes dichos; y sin embargo tal cantidad dejaba las arcas de nuestros favorecedores con igual existencia numérica al fin del año. Sin duda habrá Corporaciones que se suscriban por mayor cantidad; pero señalo ese tipo como término medio.

### Despertará Castilla?

—No lo sé; mis esperanzas son grandes, mi confianza ciega; no sé si se realizarán. Si Castilla despierta, si se detiene a examinarnos con escrupulosidad y sin prejuicios; si toma, en fin, como modelo a Cataluña que apoya briosamente a todos sus hombres, se hará; se hará todo, no lo dude usted.

—En otro caso la satisfacción intensísima de haber hecho por nuestra región cuanto

podíamos, nos consolará del dolor que habrá de producirnos ver a Castilla con caracteres de perpetua irredención...

### Despedida

El señor Coloma ha quedado en silencio un breve rato; su vista ha vagado errante sin fijsa, como vista de ciego, que ve las cosas en sí mismo y bajo un aspecto de cansancio sin desmayos, ha movido la cabeza a uno y otro lado, murmurando para él mismo: «Ya veremos! Ya veremos! Grande es la empresa, pero solo lo grande merece la lucha titánica, de los que el florecimiento de su pueblo ambientan».

He comprendido que ha empezado a cantar el poeta y sin despedirme he salido a darle la buena nueva a los campesinos, que esperan la llegada de los bardos que han de levantar su espíritu...

A. Sanchez Salcedo.

Madrid y Octubre 1906.

## Copla del día

Los curas solo jántanse en un centro, y hay quien con fe en los hábitos, espera, que aunque negro por dentro, esparza claridades hacia fuera.

## Correo telegráfico

(Desde Madrid)

Madrid 22.

Esta tarde, a las cuatro, se han reunido los ministros en la presidencia para celebrar Consejo.

Este se dedicará principalmente a ultimar detalles de los presupuestos, cuya labor quedará terminada hoy mismo.

También se hablará algo de la apertura de las Cortes, que, como es sabido, se verificará mañana. Sobre este punto ha dicho el jefe del Gobierno que no sabe todavía si el señor Suárez Inclán aceptará la vicepresidencia del Congreso, y que para el cargo de secretario de la Mesa del Senado se propone al señor García Molina.

El general López Dominguez añadió que son absurdas las noticias propaladas sobre la actitud del presidente del Senado, el cual viene satisfechísimo, con ánimo de apoyar al Gobierno; y, por tanto, carece de fundamento la especie de que se proponga dimitir la presidencia de la alta Cámara.

El ministro de Marina lleva al Consejo un expediente de recompensas a los salvadores del vapor *Serio*.

El de la Guerra el plan de reformas militares, que dará a conocer si queda tiempo para ello.

Los demás consejeros nada manifestaron a la entrada de interés.

—Esta mañana ha estado el señor Montero Ríos en Palacio, celebrando una conferencia con el Rey.

En ella han tratado del proyecto de ley de Asociaciones; para cuya aprobación se muestra contrario el señor Montero Ríos.

Interrogado por los periodistas a su salida, guardó absoluta reserva.

—Hoy se ha verificado la inauguración del nuevo Seminario.

—Representación del Gobierno asistió el subsecretario de Gracia y Justicia señor Ruiz Jiménez.

Asistieron el nuncio de Su Santidad y los obispos de Sión y Madrid-Alcalá.

—Durante la pasada noche han velado en Zaragoza el cadáver del señor Barcelona varios amigos y correligionarios, y socios de la Juventud Republicana.

De los pueblos vendrán numerosas Comisiones para asistir al entierro.

La indignación contra Varela es grandísima. Las autoridades han tomado precauciones, pues se habla de realizar una manifestación ante la Carcel.

El féretro será conducido en hombros por individuos de la Juventud Republicana.

Se han recibido muchas coronas. Se ha verificado la autopsia al cadáver. El balazo había causado terribles destrozos en el organismo y era imposible que el señor Barcelona curase.

## Desde Béjar

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

En la madrugada de hoy y a la edad de 22 años ha fallecido la señorita Josefa Tellez Gomez.

Joven de arrogante figura, amable y carinoso trato, bajó al sepulcro dejando a sus padres en el mayor desconsuelo.

Reciban estos y su familia mi sentido pésame.

De otra muerte, para mí muy sentida, tengo también que dar cuenta. Juan Anaya, el industrial infatigable, el hombre laborioso que sacrificó capital y vida al progreso de su pueblo, ha muerto en Madrid en la tarde de hoy.

Espíritu emprendedor, verdadero genio industrial de nuestro pueblo, supo colocar los primeros cimientos para transformar la industria bejarana, sacando ésta de los antiguos moldes en que la colocara un mal entendido espíritu comercial.

¡Pobre Anaya! Cuando la juventud te sonreía abandonas esta vida y acaso contigo se vaya también el risueño porvenir de muchos pobres obreros.

Descansa en paz.

Ha terminado la huelga que hace cerca de cuatro meses existía en la fábrica de fundición de don Luis Izar.

El jueves se reanudó el trabajo en estos talleres.

21 Octubre 1906.

## Ayuntamiento

La sesión ordinaria no pudo celebrarse anoche por faltar a la lista uno de los *epístoles*.

El miércoles se efectuará la subsidaria y en ella se dará cuenta de los siguientes asuntos:

Lectura del acta de la anterior.

Periodo de iniciativas, ruegos y preguntas.

Proposición de la comisión de Hacienda para la provisión de la plaza de conserje-administrador del nuevo mercado.

Informe de la misma comisión en la instancia de la viuda del practicante de la Beneficencia municipal don Agustín Silva solicitando un socorro.

Otro ídem ídem referente a las obras de encachado de la cloaca de los Milagros.

Proyecto de construcción de un abrevadero y colocación de una fuente junto al patio de carruajes de la estación de los ferrocarriles.

Solicitud de don Manuel Prieto Romo pidiendo licencia para construir un ramal de cloaca para servicio de su casa sita en el Mercado Viejo.

## Brillantes de Boro

Calle Zamora núm. 13.

## Pérez Oliva

EN ALBA

De nuestro corresponsal

(Por telégrafo y correo)

Alba—20—Octubre.

Ayer por la mañana salieron de aquí en sus respectivos carruajes, los señores Clavijo y Zúñiga, acompañados del alcalde don Tomás Hernández, don Eduardo Alvarez y otros amigos, para esperar al diputado a Cortes por la capital en la Fuente de Santa Teresa y acompañarle desde allí en su viaje a esta villa.

En la Plazuela del Puente esperaban al señor Oliva, los señores Bordons, Acebedo, el registrador de la Propiedad, todos los concejales del Ayuntamiento y casi todos los innumerables amigos que aquí tiene el joven y activísimo representante en Cortes de este Distrito.

El señor Pérez y Oliva, su hermano don Telesforo y el señor Hernández Sanz que le acompañaban desde Salamanca y muchísimos de los que en Alba se les unieron, fueron expléndidamente obsequiados por el señor Zúñiga, en su domicilio, con un delicado *chuché* de mañana. Allí, en casa de don Luis, se habló extensamente de política y acontecimientos locales, evocando algunos con visible satisfacción, el recuerdo de una excursión reciente.

El señor Oliva puede decirse que, como siempre, ha sido recibido en triunfo por todo el pueblo de Alba, que cada día le demuestra cariño más entusiasta.

Todo el día acompañaron al señor Pérez Oliva, unas cuarenta distinguidas personas de esta villa. Aquí recibió también comisiones de varios pueblos, que vinieron a saludarle.

Los excursionistas, el señor Zúñiga y algún otro amigo de aquí, comieron en casa del señor Bordona y a los postres se reunieron en su elegante morada todos los

más caracterizados liberales de este pueblo. También mientras fué servido el café, se hizo música en el salón, donde varias distinguidas y bellas señoritas lucieron, al piano y cantando, su gusto y habilidad artísticas.

Durante todo el día no se omitió medio para hacer agradabilísima la estancia del señor Oliva aquí donde todos somos amigos suyos.

A las cinco y media emprendió su viaje de regreso a Salamanca y a despedirse acudieron infinidad de personas, con quienes el señor Oliva cambió inequívocas muestras de hondo aprecio.

## EN SALAMANCA

Cuando el señor Pérez Oliva llegó al Hotel del Comercio, le aguardaban en él muchísimas personas, que le acompañaron hasta la hora de salir para la estación del ferrocarril; siendo no pocos los que con él fueron allá. El señor don Juan de la Fuente, que era uno de éstos, le llevó en su coche.

### En la Estación

Aunque la noche continuaba tan desahagible como había estado el día, en la estación esperaban al diputado a Cortes por la capital muy crecido número de amigos particulares y políticos y entre ellos todos los ex-romeristas.

El señor Pérez Oliva que salió para Madrid en el correo acompañado de su hermano don Telesforo, volverá a Salamanca a fines de Diciembre.

## Telegramas de la mañana

### Horrible naufragio

Telegramas de París dicen que según despachos de Vladivostok ha ocurrido ayer mañana en aquel puerto una tremenda catástrofe.

El Steamer «Variag», que se hacía a la mar con doscientos pasajeros tocó al pasar la barra con una mina de dinamita, hundándose inmediatamente.

### Doscientos ahogados

El pasaje y la tripulación no tuvieron tiempo por lo súbito e inesperado de la inmersión de intentar el salvamento. Todos se hundieron con el «Variag», excepto uno que se salvó milagrosamente.

### La libertad en Rusia

El Zar ha dictado el día 18 de Octubre un ukase de sentido ampliamente liberal. Entre otras disposiciones se dejan sin efecto la distinción de clases. En su consecuencia todo ciudadano ruso podrá desempeñar las funciones del Estado.

También se concede permiso a los aldeanos para cambiar de residencia sin previo permiso. Los pasaportes serán de duración ilimitada.

### Acuerdos del Consejo

Los ministros aprobaron ayer por unanimidad cinco proyectos presentados por el señor Navarrete relativos a la reforma de ley del Banco, supresión del impuesto de consumos, alcoholes, azúcares y sal.

Los consejeros acordaron presentar a las Cortes el proyecto relativo a consumos a fin de que pueda empezar a regir el día 1.º del año próximo.

### Una partida

Los telegramas recibidos de Tarragona dan cuenta de haber aparecido en aquella provincia una partida.

Según se deduce de los informes hasta ahora recibidos, la componen 17 individuos que van provistos de fusiles.

Durante algún tiempo sostuvieron ligero tiroteo con la benemérita.

Se han practicado la detención de 5 individuos, habiéndose adoptado algunas precauciones.

MAROTO.

LA TREVEJANA Aceites finos de Oliva de SIERRA DE GATA, de JULIAN DE LA RUA COSECHERO Y EXPORTADOR Almacén: ZAMORA 35, SALAMANCA

De Peñaranda

(De nuestro Corresponsal)

Se encuentra en esta villa hospedándose en la morada de la distinguida señora doña Jesusa G. de Liano, viuda de Mesonero, la ilustrada profesora de esa capital, doña Isabel Herrero, hermana del competente abogado del Estado, nuestro amigo don Marcelino H-rro.

En la Universidad Central ha obtenido el título de Licenciado en Medicina nuestro amigo don Mariano Rodríguez Hernández a quien enviamos en unión de su familia, la más cumplida enhorabuena.

Tenemos entendido que nuestro distinguido amigo, don Eustaquio Avila González, diputado provincial por este distrito tiene el propósito de interponer su valiosa influencia en el seno de la diputación, para que resuelva de una vez el asunto que se relaciona con la construcción del puente del camino de esta población a Mancera de Abajo. Si el señor Avila González lleva a feliz término su pensamiento, recogerá de todo el distrito, especialmente de Peñaranda plácemes y felicitaciones entusiasmadas.

Causa extrañeza y cierto disgusto que el Ayuntamiento de Peñaranda no haya secundado la campaña humanitaria que emprendió con arresto y entusiasmo nuestro querido amigo don Luis de Dios, relacionada con la abolición de la mendicidad pública mediante procedimientos y auxilios sociales que rehabiliten y defiendan a los obreros y a los pobres.

La casa comercial de Hijos de L. Marcos que se dedica en esta villa al acopio y venta de cereales está prestando, con su actividad y tráfico, impulso y protección al mercado de Peñaranda. Las transacciones y exportaciones que realiza contribuyen en gran parte a la animación de esta plaza comercial, que necesita industriales como los hijos de L. Marcos, para alcanzar vida próspera e independiente.

Han marchado a Alba de Tormes para asistir a las fiestas del octavo de la mística doctora Santa Teresa de Jesús, la distinguida señora doña Elisa Amador y las bellas señoritas Enriqueta G. de Liano, Clementina Robustér y Asunción N.

Ripios del día

Ya son tres ministros de Gracia y Justicia, los que nos gobiernan y nos administran, los que nos oprimen, por que están encima pues a Romanones el que anda a la greña con todas las mitras (Ay, Ay, Ay) añade dos de esta provincia, que son Marañón Nuñez Alegria el uno, y el otro Cándido Pinilla pues en sus diarios dos decretos dictan en forma de partes o simples noticias en que a Guisasaola, el buen arzobispo que en el coyo ha poco se ganó una pita cardenal me lo hacen y en el mismo día al señor de Coco que no se en que ermita desempeña ahora la capellania sin que él se enterara, quizá cuando el hombre muy tranquilamente rezaba su misa van y le regalán una canongia...

¡Que idos colegas! ¡Magnos periodistas! yo os felicito con gran alegría por haber llegado a las altas regiones de esferas políticas donde Maldonado se presta la vista. Yo vos felicito queridos colegas con gran alegría y también espero que habeis de acordaros de quien ha partido penas y fatigas amigablemente y en paz con vosotros en estas faenas rudas periodísticas. Yo os pido en cambio muy poquito, una subsecretaria. Lo mismo que esperan los chicos de Maura de Luis algún día y tened en cuenta que sino me hiciérais este favorcito yo me hago maurista pues Luis me ha ofrecido ya el turno siguiente a Fernand Iscar.

Palacio Luminoso

Este cinematógrafo sigue siendo favorecido por el público que no deja de aplaudir lo bien que bailan y cantan las coupletistas Bianca y Neera. Estas permanecerán actuando en dicho cinematógrafo hasta el próximo jueves.

La empresa ha contratado para que trabaje en esta ciudad al notable ventrílocuo señor Llobet.

Libramiento para obras

Ayer recibió el diputado a Cortes por

la capital el siguiente telegrama de su amigo el ministro de Obras públicas.

Ministro de Instrucción pública a don Isidro Perez y Oliva.

Madrid 22, 4 tarde.

«Libramiento cantidades pedidas para obras Catedrad Sancti-Spiritus saldrá con la posible brevedad».

Es este otro nuevo éxito que añadir a los muchos alcanzados en su activa y perseverante gestión por nuestro representante en Cortes.

Llegada del Barón de Albi

Esta mañana a las once y media ha llegado en el tren correo de la transversal, el señor Barón de Albi.

En la estación le esperaban los más significados personajes del antideluismo.

El objeto de su viaje es dar unas conferencias de propaganda. La primera tendrá lugar mañana en el Círculo Mercantil a las seis y media de la tarde.

La segunda se celebrará probablemente en el Círculo de Obreros.

El señor Barón de Albi se hospeda en el Hotel del Comercio.

BENITO DAVILA

Esta tarde ha fallecido, víctima de una rápida enfermedad, el Tenedor de libros del comercio de don Calixto Perez y Contador de la Sociedad Hijos del Trabajo, Benito Dávila.

Joven aún, pues tenía 35 años, y en la plenitud de su actividad, esta muerte corta un porvenir de esperanzas y lo que es más grave, deja en el desamparo a una numerosa familia.

Más de una vez, Benito Dávila ha colaborado en estas columnas, mostrando siempre su clara inteligencia y su excelente corazón.

El entierro se verificará mañana a las doce, y no se repartirán esquelas.

Enviamos nuestro sentido pésame a los padres y esposa de nuestro estimado amigo.

Lo de la tahona reguladora

Remitido

Sr. Director de EL CASTELLANO:

Muy señor mío y distinguido amigo: El 18 de los corrientes, dirigí al director de «El Adelanto», el comunicado adjunto, rogándole su inserción y el citado director, viendo sin duda, que con la publicación del mismo quedaba mal parado uno de sus redactores, optó por guardárselo y no publicarlo.

Ya sé yo que amparándome en la ley, «podría conseguir la publicación de dicho comunicado en «El Adelanto», pero entendiendo que aun por encima de la Ley está la dignidad de las personas, no quiero conseguir por la fuerza lo que no se me ha dado por la súplica.

Por eso renunciando a mi derecho, acudo a EL CASTELLANO, seguro de encontrar en su director, al perfecto caballero, que jamás suponga negar las columnas de su periódico, para defender la verdad.

Perdone esta molestia y disponga de su afectísimo s. s. q. b. s. m.

Angel Garcia Ruiz.

Comunicado que «El Adelanto», no ha querido publicar

Para no molestar demasiado a los lectores de «El Adelanto», haré constar en primer lugar, que, contra los epítetos de falsos y erróneos, con que bautiza el reporter de dicho periódico a los datos leídos por mí en la sesión, le diré únicamente, que de su exactitud y autenticidad, responden las notas oficiales que existen en la Secretaría del Ayuntamiento, las que podrá comprobar dicho señor cuando guste.

Dichos datos no han sido negados por ningún señor concejal, pues aunque otra cosa crea o diga el señor reporter, los señores concejales saben cumplir con su deber y no negar los datos oficiales.

Ahora bien; dicho reporter cree que al decirse en el acta «El señor Millán le hizo notar los errores numerosos en que había incurrido»... se refiere a los datos leídos por mí, y este es su error, no se refiere a esos datos, se refiere a la equivocación cometida al decir yo que perdiéndose diariamente 21 pesetas no debía llamarse tahona reguladora, cuando lo que quisiera decir que perdiéndose 11 pesetas... etc.

Que a esto únicamente se refiere el acta, que fué error que subsané inmediatamente que me hubiese apercebido de él y que no estuvo en mi ánimo el cometerlo, se demuestra en la misma acta, cuando a continuación se dice:

«Rectificó el señor Ruiz reconociendo haber sufrido un error en la suma de pérdidas pero insistiendo en que estas existen y como a su juicio...» etc.

Vea pues y convéncase el señor reporter, que es necesario leer toda el acta para deducir la verdad y no conformarse con aquello que a uno le conviene para aplicarlo cuando le parezca, aunque no venga

a cuento, y vea también como por esta vez no ha mentado la fama.

Y perdonen un momento los lectores: Debo advertir a ese señor reporter, que mi ánimo al traer esta cuestión al periódico, fué para evitar torcidas interpretaciones, y mis deseos al llevarlas al Ayuntamiento, eran los de hacer partícipes a mis dignos compañeros de mis dudas, acerca del buen resultado que para el Ayuntamiento tuviese el actual funcionamiento de la tahona reguladora, por creer que el tomarse interés por la buena administración municipal, es el deber más sagrado que ha de cumplir todo concejal, para ostentar dignamente la representación con que le invistió el pueblo.

Este es mi modo de pensar y estas son las teorías que seguiré sosteniendo, aun sabiendo no agrada con ello al referido reporter.

Libros nuevos

El tomo VII del Manual del Mecánico, «Mot-res fijes de gas y petróleo», por G. Franche, estudia con la claridad que hacen tan prácticas las obras de este autor, la teoría y la práctica de los motores de gas y petróleo, desde los más pequeños a los más potentes recientemente ideados y creemos que esta exposición permita prever el próximo porvenir que les está rese vado.

H-ista ahora en España eran contadas las personas que conocen el manejo de estos motores, así como los principios en que se basa su funcionamiento, y esta obra ha de presar grandes servios.

Comprende la parte teórica, la descripción de los motores más corrientes a i com de los distintos combustibles que se emplean, y mas de 100 figuras, la mayor parte cortes de máquinas, facilitan la comprensión del texto.

Forma un tomo de 175 páginas, y se vende el precio de 1'50 rústica y 2 pesetas tela (P. Orier, editor plaza de la Lealtad, 2, Madrid).

LOCALES

Han sido nombrados, para asistir a la asamblea del Centro Castellano en representación del Gremio de Labradores de Salamanca, don Basilio Garcia Polo, don Manuel Martin y don Jesús Martin.

Ayer llegó a esta el joven médico de Fuentes de Oñoro don Marcelo Sánchez Manzano.

Panera Se arrienda en la Cuesta del Carmen número 1. En la casa de dicho número informarán.

Hoy sale para Paris, donde pasará el año de pensionado, el aventajado alumno que fué de esta Universidad, don Casimiro Robla.

El día 27 se inaugurarán las conferencias en el círculo de Obreros, estando a cargo de don Eduardo No la primera.

Con atenta dedicación hemos recibido un folleto de D. Juan Dominguez Serrueta titulado «Hacia una Castellana». Agradecemos la deferencia y prometemos ocuparnos de la nueva obra con la detención que merece.

El Sr. Unamuno ha tenido que retrasar su regreso a Salamanca, para corresponder a las invitaciones que en Barcelona le han hecho varios centros literarios, deseados de escucharle.

Hasta el lunes próximo no regresará.

Hasta hace poco eramos los españoles tributarios, como de tantos otros artículos, de las diversas marcas de AGUA DE COLOIA que se nos entraban por las fronteras. Hoy se ha probado que en la nación sabemos preparar mejores AGUAS DE COLOIA que los franceses, alemanes, rusos e ingleses, con la no despreciable cualidad de que la de nuestros compatriotas nos cuesta mucho menos dinero. Buena prueba de ello es ésta y las ventas enormes de la tan renombrada AGUA DE COLOIA DE ORIVE. En frascos de batalla y de lujo como la mejor presentada por los extranjeros.

El clima

Observaciones meteorológicas Tomadas a las 10 de la mañana DIA 23

Table with 2 columns: Observación and Valor. Includes: Presión barométrica (695'58), Temperatura maxima al sol (22'0), Temperatura maxima a la sombra (20'5), Temperatura minima (10'6), Dirección del viento (2), El cielo (Cubierto), Lluvia de ayer (26'40)

Goza de salud quien tiene sano el estómago y limpia la sangre, esto se consigue con el uso de las Sales de Mediana de Aragón.

Se necesita un ama de cría para casa de los padres. En esta imprenta darán razón.

Ha salido para Madrid donde se propone pasar unos días la distinguida señora de don Angol Turón.

Con motivo de celebrarse mañana la fiesta onomástica de S. M. la Reina doña Victoria Eugenia no habrá clases en ninguno de los centros docentes, siendo considerado el día como de gala y fiesta nacional.

Nuestro estimado colega El Noticiero de Cáceres reproduce en su número legado hoy a esta capital el notable artículo «Una Idea» de nuestro ilustrado colaborador Orontilio publicado hace unos días en estas columnas.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro estimado amigo el alcalde de Alba de Tormes don Tomás Hernández que de paso para Viti-

gudino se ha detenido unas horas en esta población.

Se encuentra en Salamanca el alcalde de Menbrive de la Sierra nuestro buen amigo don Cesáreo Martín.

Hoy ha sido detenido y conducido a la inspección municipal el otro individuo autor de la agresión de la calle de San Justo, que lleva el apodo de Lagartijo.

Se vende la casa de la calle de San Justo número 43, tiene planta baja, principal y segundo, con jardín, pozo y escusado. Informará Benito Deogracias, Doctor Riesco, número 16, tienda.

Un buen regalo

Puede hacer por poco precio comprándolo en la Joyería Moderna de la calle Zamora número 13 que hay verdaderas preciosidades.

De su viaje de novios ha regresado nuestro querido amigo don José García con su distinguida señora.

En la primera quincena de este mes los facultativos de la Casa de Socorro han prestado diez servicios de cirugía a otros tantos sujetos heridos en la vía pública.

Para Madrid salieron anoche don Juan José González Velázquez y don Baldomero Gabriel y Galán.

Mañana miércoles, a las seis de la tarde tendrá lugar la junta general extraordinaria de Licenciados del Ejército en el local de la Sociedad.

Mañana miércoles no habrá clase en ningún centro de enseñanza y ondeará el pabellón nacional en los edificios públicos por celebrarse el cumpleaños de S. M. la reina Victoria.

Mañana celebra sus días el concejal de este Ayuntamiento don Rafael Cuesta.

Se encuentra en esta ciudad la bella y distinguida señorita de Alba de Tormes Agustina Hernández.

Mañana sale para Madrid nuestro particular amigo don Torcuato Cuesta acompañado de su hijo don Ramón.

La encerrona con que hoy pensaban divertirse los jóvenes de Alba ha sido aplazada por causa del temporal reinante para el jueves próximo.

Recaudación de consumos

La recaudación del impuesto de consumos produjo en los distintos felatos de la ciudad el resultado siguiente durante el día de ayer.

Table with 2 columns: Felato and Pesetas. Includes: Felato de la Estación (390'86), id. del Rollo (140'54), id. de la Puerta Zamora (35'97), id. de C. Ledesma (8'73), id. del Puente (256'95), Matadero (76'95), Total (1.599'29)

Por los agentes de orden público ha sido puesto a disposición del Juzgado un individuo llamado Juan Sánchez, por tratar de agredir a la mujer con quien vivía maritalmente.

En el capítulo general que la congregación de siervas de San José celebró el día 17 de los corrientes, fué elegida superiora general la R. M. Teresa Solsamendi, que estaba de superiora en la casa de Cuenca, y vicesuperiora general la que venia desempeñando el mismo cargo en esta casa matr. z. M. Pilar del Santísimo Sacramento.

Para Madrid saldrá mañana don Bernardo Olivera que como representante de esta Cámara de Comercio asistirá a la asamblea organizada por el Centro Castellano.

TELEGRAMAS

De nuestro Redactor-Corresponsal Madrid 23 = (Varias horas)

La emigración

Comunican de Bilbao que causa honda pena el espectáculo de la numerosísima emigración. Por las calles de dicha villa circulan muchísimas familias pobrísimas, andrajosas y hambrientas.

Los vapores dispuestos por las empresas resultan insuficientes para llevar a América tantos emigrantes.

En la primera decena de Noviembre próximo saldrán 3 vapores, y hay ya pedido doble número de plazas de las que constituyen su pasaje.

Marruecos y Alemania

El Sultán ha recibido, por tercera vez, en audiencia al ministro de Alemania, barón de Rosen.

La entrevista ha sido larga, y sobre ella se guarda absoluto secreto.

Se cree que ha sido exclusivamente política.

Una desgracia

Dicen de Palencia que al tratar de apearse del tren número 2, procedente de Santander, el guardafreno Lauro Ruiz García, lo hizo con tal desgracia que fué arrollado por las ruedas del convoy, recibiendo tan graves heridas que falleció a las pocas horas de ocurrir el suceso.

Proyectos del gobierno

El gobierno tiene el propósito de presentar en las primeras sesiones del Parlamento los proyectos de presupuestos generales y los especiales de Hacienda, entre los que figuran la reforma de la ley de al-

coholes y del Banco de España y la abolición de los consumos.

Además presentará los proyectos regulando el ejercicio de las asociaciones, las leyes sociales, la abolición del juramento en los tribunales de justicia y las reformas de Guerra.

Los presupuestos

El señor Navarrotreverter tiene ya preparados los presupuestos y en ellos está ya iniciada la desaparición del impuesto de consumos.

El presupuesto de gastos importa mil millones de pesetas y el de ingresos oscila entre mil diez y mil quinientos millones.

Sin embargo, se espera liquidarle con un separabit de veinte millones.

La transformación del impuesto de consumos se hace en tres ejercicios.

En el primero alcanza a las capitales de provincias, en el segundo a las poblaciones de determinado número de habitantes y en el tercero a las restantes.

Incendio intencionado

En Vertabillo, Palencia, ha sido incendiada una caseta, propiedad de don Alejandro Plaza, donde guardaba varios aperos de labranza y una aventadora, además de varios carros de paja.

Se supone que el incendio ha sido intencional y debido a venganzas ruines.

Huyendo de Cuba

Ha fondeado en la Coruña, procedente de Cuba, el trasatlántico «Puerto Rico», conduciendo 100 pasajeros.

En la travesía fallecieron dos.

Los recién llegados dicen que la situación de los braceros en Cuba es desesperada, a causa de la tremenda crisis por que atraviesa la isla.

A la firma

El próximo jueves pondrá a la firma del Rey el ministro de la gobernación el decreto autorizado la lectura en las Cortes del proyecto de ley de Asociaciones.

Telegramas últimos

Autorización de proyecto

El Rey ha firmado hoy la autorización para presentar a las Cortes, los proyectos de ley del ministerio de Hacienda.

Nombramiento de Jueces

El ministro de Gracia prepara una extensa combinación de Jueces de Instrucción.

Montero en Palacio

El señor Montero Rios ha cumplimentado hoy a S. M. el Rey. La entrevista fué de corta duración.

A preguntas que los periodistas le hemos hecho, ha respondido el presidente del Senado que no habló con el Rey nada que se relacione con la política.

Industria nacional

Los ministros han acordado que la escuadrilla de guardacostas, para el servicio de España se construya en los arsenales del Estado.

Agradeciendo

El Ministro de Marina Frances ha contestado al gobierno de España, agradeciendo el telegrama de pésame, por la pérdida del submarino Lutín.

Una amortización

El Gobierno ha acordado amortizar la vacante que existe de Capitán general.

No hay cacería

Se ha aplazado la cacería a la que pensaba asistir S. M. el Rey. Supónese que a consecuencia del mal tiempo.

Aplazamiento

A pesar de lo que habían dicho, aún no ha sido sometido a la firma del Rey el proyecto de ley de Asociaciones que debe ser presentado a las Cámaras.

Ignóranse las causas de este aplazamiento el cual ha sido objeto de muy vivos comentarios en los círculos políticos.

Los ministeriales afirman que el hecho no tiene importancia alguna.

Uno que no quiere

La primera vicepresidencia del Congreso le ha sido ofrecida al señor Suarez Inclán, que ha rechazado el nombramiento. Se comenta esta negativa.

Se piensa en promover la escala para no proveer sino la cuarta vicepresidencia.

MARROFO

(Contraveneno del Mosquito)

Previene el paludismo y lo cura en todas sus formas

Dosis curativa: 6 píldoras diarias por 15 días

Dosis preventiva y reconstitutiva: 2 píldoras diarias

Rogamos a los señores doctores, que lo ensayen en los casos que resultaron incurables con cualquier otro tratamiento, con la seguridad de que después no lo abandonarán nunca.

Depósito: Alfredo Rolando. — Bajada de San Miguel, 1. — Barcelona.



Anofele Mosquito que propaga la fiebre palúdica

Se vende la casa de la calle de Libreros 70 duplicado. Resa 9, informarán.

TAHONA BRETON Nueva Torta Sevillana; de manteca. Fabricamos cuatro clases de torta, todos los días.

Mil pesetas se ofrecen al que presente cap-sulas de sándalo mejores que las del Doctor Piza, de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente las enfermedades urinarias.

Almacén de Curtidos DE MATRO VICENTE EsPOLÓN 12. ALBA DE TORMES Existencia de todo lo preciso al ramo de zapatería.

Maderas y materiales de construcción, frente a Calatrava de J. García de Piedra (Hijo) yeso, cal, baldosin, mosaico, cemento, porlan marca «Cangrejo», cal hidráulica y caña para techos precios muy baratos.

Se vende madera de negrillo de todas dimensiones para carros, vigas, machones y cuarterones de blanco y chopo, tabla y tableta de blanco, toda en condiciones de destinarla en obras.

NOVELTY En esta elegante cervicería hay exquisitas medías noches, emparedados, pasteles variados, pastillas de café, y fiambres.

Mercado de Valladolid Día 25 Almacenes del Canal.—La entrada ha sido de 300 fanegas de trigo a 41 reales una.

Harinas.—Se cotizan las más selectas del sistema de cilindros a 34,00 pesetas. Clases blancas y buenas a 34,50 id.

Salvados.—Tercerillas buenas, a 8 reales; arroba; cuartas a 6; comilla, a 4'50; salvado ancho, a 5 00.

Medina del Campo En el de ayer entraron 400 fanegas de trigo que se vendieron a 40 reales las 94 libras.

30 pesetas semanales pueden ganar hombres y mujeres trabajando en su casa por su cuenta ó bien por la mía, artículo novedad facil invento, admirable y nunca visto.

Las Aguas VICHY-ÉTAT son insustituibles. Exijase: VICHY-HOPITAL VICHY-GRANDE GRILLE VICHY-CELESTINS

Almacén de Vinos de V. VILLAR Calle de Toro, 49

Vinos de mesa de elaboración esmerada Vinos embotellados.—Tinto, cosecha de 1900, 75 céntimos sin casco.

SECOs.—Pálido, 2.25.—Media botella, 1.50.—Jerez añejo, 3.—Solera fina, 3.50.—Solera dorada, 4.—Palma, 5.—Palo cortado, 5.

FERRU-QUINA P TONICO RECONSTITUYENTE DE LA SANGRE

SALCHICHERIA de ENRIQUE MADRUGA Melendez número 2 (junto al Corriño). Tengo a la venta todos los días en fresco, lomo, costillas, espinazcos con carne, juegos de pies, lenguas, chicharrones prensados, tocino, manteca y las ricas salchichas especialidad exclusiva de esta casa.

LA TOS FERINA, lo saben las madres, se cura con la LACTOFERINA del DR. CALDEIRO. En farmacias 5 pesetas; por 5'50 la remite el autor.

RENOMBRADOS MEDICAMENTOS COSTANZI para las estrecheces uretrales uretritis-prostatitis-cistitis catarros de la vejiga

Curación radical, garantizada sin sondas, sin dolores, sin funes consecuencias, con los «Confites Costanzi», los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los solos que donan a las vias genito-urinarias su estado normal.

FERROCARRILES Reclamaciones a las Compañías, por averías, faltas, retrasos y portes indebidos.

Milagrosos confites COSTANZI para las estrecheces uretrales uretritis-prostatitis-cistitis catarros de la vejiga

Curación radical, garantizada sin sondas, sin dolores, sin funes consecuencias, con los «Confites Costanzi», los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los solos que donan a las vias genito-urinarias su estado normal.

CENTRO-PENSION Mañes

Para alumnos oficiales de las Facultades é Instituto Director propietario: D. José Mañes Casaux — CALLES DEL SILENCIO 1, y TOSTADO 1—SALAMANCA

LA VASCONIA Sociedad de Seguros a prima fija Domiciliada en Pamplona (Navarra) Capital social: 5.000.000 de Pesetas

GRAN FABRICA DE CHOCOLATES movida por la electricidad de Juan Francisco Martinez é Hijos Plazuela de San Juan de Barbalos, números 13 y 15

El Médico de las Locas 476 Emma a estas palabras se estremeció y dijo: —¡Ah, padre! Acabas de darme sin saberlo una gran idea, la mejor de todas.

El Médico de las Locas 473 rarme tan largo trecho de mi querida Juana en el triste estado en que la dejo, me causa miedo. Por eso quería verte, pedirte tu parecer...

Mucho nos gastamos y por lo tanto nos queda poco para emplear minerales en cosas extraordinarias. Sin embargo hay mucho que para presentarnos bien en este mundo no podemos carecer.

Jabón de Sales de La Toja Cura y evita las enfermedades de la piel. Poderosamente antiséptico. Inmejorable como JABON DE TOCADOR.

¿Dónde se escribe hoy todavía á mano? Donde no se conozca el último modelo de la máquina de escribir REMINGTON La única completa.—Pídase catálogos y detalles a la Remington Typewriter Cia, á Bilbao, calle Gardoqui, 3.

Múltiples casos han demostrado que el

**NEFRON ALFAGEME**

cura radicalmente por antiguas que sean las cistitis y cálculo de la vejiga

Expulsa los cálculos o piedra al segundo ó tercer día de su empleo. Hace desaparecer el dolor frecuente de orinar y el dolor constante de riñones.

De venta en las principales farmacias y en la del autor, Conde de Romanones, 8. Madrid. Consultase por correo al autor.



**Averly Montaut y Garcia, de Zaragoza**

Casa constructora la mas importante en España y Portugal.

Molinos con castilletes de hierro, Limpia, Sadores, Deschadoras, y toda clase de aparatos modernos para fábricas de harinas y molinos, Martillos y piquetas de acero fundido de las mejores marcas, Macetas, correas de todas clases.

Tambien tiene piedras francesas de la Dordaña y Ferté de las que somos únicos depositarios en España, además hay las mejores maquinas agrícolas, como son Trilladoras, Trilces veloces, sistema Rodrigo Martín, con patente en España, Aventadoras para limpiar los granos en las eras, sistema Taser, cuyas máquinas limpian de 18 á 20 fanegas por hora, segadoras, sembradoras y arados mecánicos de hierro. Tahonas mecánicas, con la garantía de sus buenos resultados y el crédito con que cuenta esta casa en España y Portugal.

Se hacen presupuestos para molinos maquileres como tambien para fábricas de piedras y cilindros encarrilados tambien en la casa de Ruedas hidráulicas, turbinas, Maquinas de vapor y Motores de Gas pobre, Cilindros amacadoras ó refinadores, Amasadoras sistema «AVERLY».

Se mandan catálogos, y para recibir informes pueden pedirlos á la casa, como tambien á don José Vaquero Garcia, Fontana, número 10, representante en la provincia.

**Abonos Químicos**

Superfosfatos.—Nitratos.—Sulfato-amónico.—Sales de Potasa, etc., etc.

**Sociedad Anónima CROS—BARCELONA**

Para análisis de tierras, consultas, envío de folletos agrícolas y suscripción a la revista «Los Abonos Químicos», cuyos servicios son todos gratuitos. Dirigirse á

**D. JUAN GAVILAN**

JOVELLANOS 5, PRAL.—MADRID

Director de las Oficinas Técnicas de la Sociedad CROS

Para noticias mercantiles y precios y pedidos de cualquier importancia que sean á

La Agencia de Salamanca, PADRE CAMARA 5.

**PIANOS**

Garantizados á 975 pesetas

Almacen de música

**Zamora 24**

**Oftalmiaterion**

Nuevo, poderoso remedio para las enfermedades de los ojos

Siempre hace bien; jamás daña

Se ofrecen pruebas de admirables curaciones, hasta en crónicos y desesperados casos. En los recientes, maravillosa rapidez.

Prospectos, detalles y depósito en esta Capital: Farmacia de GARCIA RUIZ, Plaza Mayor, 36

**ALMACEN de materiales de construcción de FRANCISCO PEREZ ENTISNE**, que tiene establecido en la Puerta de Zamora número 11, lo ha trasladado a la calle del Azafrañal número 13, donde se continuarán sirviendo á domicilio los siguientes materiales:

Cal, yeso, baldosinas finas de cemento, azulejos blancos y de color, tubería de gres, baldosillas, ladrillos prensados y de adorno para impostas, jambas, etc.; cal hidráulica, cemento de las marcas más acreditadas, Precios muy económicos. Por vagones completos á precios de fabrica.

**Almacen de Yeso**

Exclusiva de la blanca

Paseo de la Estación, 15

Salamanca

Se sirve á domicilio y se sirven vagones completos, á precios de fabrica. Cal de Cáceres ó hidráulica superior de Zumaya

**Arredio Andújar**

**SALAMANCA**

**Ferretería de Hijos de A. Norrente**

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribs, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y PAPELES PINTADOS DESDE 0,25 PESETAS EL ROLLO.

Sanchez Barbero, 9 y 11

**Platería, Joyería y Relojería**

**Viuda é Hijos de Fernando Garcia**

Plaza Mayor, 19, SALAMANCA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

**TESORO**

Lo constituye, y muy valioso para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico sin rival de E. Mora.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico á todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 pildoras DOS pesetas.

Único depósito para la venta de pildoras febrífugas de E. Mora: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corriño, 22, Salamanca.

Se vende

**Papel para envolver**

**Imprenta de Almaráz y Compañía**

Se hace toda clase de trabajos tipográficos, como son: Obras, periódicos, esquelas mortuorias, recordatorios, cartas comerciales, tarjetas, carnets de fantasia, modelación para Ayuntamientos y terracarriles, etc.

— calle de Zamora, 19, Salamanca —

**EL FENIX**

Fundada en 1819.

**COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS**

Incendios, Vida

Garantías: Ramo de Incendios, 95 millones. Ramo de Vida, 332 millones.

Incendios: Nominal, 1.000; efectivo, 11.400 francos.

Valor de las acciones: Vida: Nominal, 5.000; efectivo, 33.000 francos.

Siniestros pagados... Incendios: 352.274.000 francos. Vida: 361.324.000

Representante apoderado en esta provincia:

**Don Ramón Hernández Ballesteros**

(Hijo de Hernández Iglesias)

Plaza Mayor, número 37, Salamanca

La más estomacal y económica agua alcalina de mesa se prepara con las

**SALES DEL PILAR**

bicarbonatas-sódicas-litínicas á base de las de

**Mediana de Aragón**

Caja de 10 paquetes para 10 litros de agua, UNA PESETA

Farmacias y Droguerías

Depositario en Salamanca: **Ignacio Santiago Fuentes**

**M. GARDENAS**

Sillero y Guarnicionero

ARTÍCULOS DE VIAJE, ARMAS Y EFECTOS DE CAZA

15, SAN PABLO, 15.—SALAMANCA.

Monturas y bridas de todas clases, Bocados, Estribos, Espuelas, Fustas y Látigos.

Gran surtido en Cepilería, Gamuza, Esponjas y plumeros.

Maletas, Cajas de viaje, Sacos, Cabas y Almohadas de Goma.

Sabanas, Estuches para Escopetas, Reclamos de todas clases y bocinas para caza.

Cinturones de todas clases y Calzado para caza.

Especialidad en guarniciones hechas para toda clase de Carruajes.

Frascos y Merenderas de Aluminio, Cubiertos y vasos para campo y viaje, Guantes y Pielinas de todas clases para caza y montar.

Escopetas para caza de las mejores marcas, Revolvers y Pistolas de todas clases. Accesorios para la limpieza de toda clase de Armas.

Casa fundada en 1775.—Premiada en varias Exposiciones

15, SAN PABLO, 15. SALAMANCA.

**CALICIDA PIZA**

Extirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos, durezas, y las verrugas ó callosidades del cutis. Es curioso; no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico; por una peseta pueden extraerse muchos callos y durezas.

De venta en farmacia del autor, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales farmacias y droguerías. Por 1'25 pesetas se remite por correo y certificado.

**AGUAS MINERO-MEDICINALES**

**De la colonia «LA ALISEDA»**

Provincia de Jaen

Su altura sobre el nivel del mar es de 700 metros.

Abierto al público desde 1.º de Septiembre

**Manantial de San José**

No tiene rival; despende en 24 horas 20.365,62 litros de azoe y con grandes elementos de radioactividad.

Conocidos son los efectos prodigiosos de estas aguas en la mayor parte de las enfermedades del aparato respiratorio, como son: catarros laringeos y bronquiales, aunque estén sostenidos por lesiones cardiacas intartos pulmonales, enfisemas, bronquitis crónicas, predisposición tuberculosa ó tuberculosis incipiente, tisis bacilar en primero y segundo período.

**Manantial de «La Salud»**

De efectos segurísimos en las enfermedades del aparato digestivo y urinario.

Curan admirablemente las dispepsias gastralgias, úlceras del estómago ó del duodeno, catarros intestinales, infartos hepáticos y esplénicos, arenillas renales, anemias, linfatismo, diabetes sacarina, etc., etc.

**CLIMATOTERAPIA**

El clima de La Aliseda es de montaña. La cordillera Mariánica la defiende de los aires del N. Los frondosos montes de escasa altura; los pintorescos valles; el aire embalsamado por multitud de plantas aromáticas de la familia de las labiadas; el suelo permeable y duro; la poca humedad atmosférica y la altitud sobre el nivel del mar, son los principales factores de aquel clima tónico y del delicioso panorama que tanto alegra el espíritu del enfermo.

La cura de aire que allí se hace constantemente, unida á la acción de sus notables aguas azoadas, ocasiona muchas curaciones que parecen milagrosas.

**Temporadas oficiales.**—Desde 15 de Abril á 15 de Junio y desde 1.º de Septiembre á 15 de Noviembre.—Coches á los trenes mixtos en la Estación de Santa Elena (Ferrocarril de Madrid á Sevilla) sin necesidad de avsar.—Fonda de las primeras de España y Restaurant sin alteración en los precios. Café.—Duchas filioormas.—Pulverizaciones e Inhalaciones.—Servicios telefónico y telegráfico.—Correo diario.—Misa los dias festivos en la Capilla del Establecimiento.—Casas particulares de alquiler para los que deseen hacerse ellos mismos de comer, ó vivir independientemente.

La Sociedad Española de Información y Publicidad, establecida en Madrid en la calle del Príncipe núm. 33, es la empresa de anuncios más importante de España. Ninguna otra ofrece ventajas semejantes.

Apartado de Correos, núm. 871. Dirección telegráfica: Melgares, Madrid

474 Folletín de EL CASTELLANO

—Todo eso es verdad indiscutible... ¿De modo que me aconsejas partir?

—La cantidad es de tal importancia que merece cualquier sacrificio. ¿No tenéis la obligación de velar por los intereses de mi prima?

—Es que si vacilaba... no era por Juana, sino por Emma.

En este instante la joven entró en la estancia, y al oír pronunciar su nombre exclamó sonriendo:

—¿Qué hablas de mí, padre mio?

—Soy de parecer, querido tío, que entremos á mi prima de lo que pasa.

En breves frases Mr. Delarivière puso á Emma al corriente de la situación, y terminó así:

—Si dejo á París durante un mes, te quedarás sola, aislada... y esto me inquieta.

—¿Por qué?—dijo Emma.—¿No puedo quedarme aquí, en Neuilly, al cuidado de mi primo?

—Hay una dificultad, hija mia.

—¿Cuál?

—Que si yo parto, tu primo se viene conmigo.

—¡Yo!—exclamó Fabricio estupefacto.—¿Me lleváis á mí?

—Sí, querido sobrino; los últimos sucesos me han debilita o, me han envejecido; no tengo valor para emprender solo tan largo viaje.

Folletín de EL CASTELLANO 475

Fabricio se mordió los labios; alejarse de París en aquellos momentos desconcertaba todos sus planes, ¿pero cómo negarse? ¡Ah! ¡Ya se arrepentía de haber aconsejado el viaje! Por desgracia era demasiado tarde para volver sobre una opinión tan claramente formulada; puso buena cara contra mala fortuna, y exclamó:

—Contad conmigo, querido tío; os seguiré á donde vayais.

—Contaba con ello; pero volvamos á Emma. Dejarla sola en esta casa es imposible.

—¿No podría quedarse las semanas que va á durar nuestro viaje en su antiguo colegio de Saint Mandé?

—De seguro el banquero hubiera sido de la misma opinión; pero Emma no le dejó manifestarla.

—¡Oh! No, no, padre mio—exclamó—no me vuelvas al colegio; yo te lo suplico; no podría encontrarme bien entre niñas después de haber vivido á tu lado.

—Como tú quieras.

—En ese caso—exclamó Fabricio,—creo que Mad. Lefebvre se encargaría de mi prima hasta nuestro regreso.

—No lo dudo; mas para ello serian necesarias explicaciones que á todo trance quisiera evitar; mi amigo extrañaria, y con razón, que la niña no se quedase con su madre...